

MURCIA

Redacción, Oficinas y Talleres: JARA CARRILLO, 1 Apartado de Correos, 54 25 ejemplares, 1'75 ctas.

El Liberal

MURCIA

Suscripciones: MURCIA: Un mes... 2 ptas. PROVINCIAS: Trimestre... 6 " EXTRANJERO: Trimestre... 15 " Número suelto, 10 ctms.

Servicio exclusivo en Murcia para EL LIBERAL

Nuestras informaciones

Arancel y vida cara

Como no se cambian los procedimientos, no habrá medio de evitar el enaeramiento constante del costo de la vida. Desde hace mucho tiempo, para hacer frente a las diversas fases de la vida económica se viene recurriendo al mismo so-

corrido procedimiento: el proteccionismo del arancel. Esto demuestra una pereza mental alarmante. Se acallan tal vez momentáneamente las reivindicaciones más urgentes, pero se prepara un despertar temible. Cuando el carbón se abarrota en la boca de las minas, se concede a algún organismo la facultad de dar una vuelta más a la prensa bajo la cual gime el consumidor, por medio de un juego de tarifas, cuotas y demás arbitrarismos cuyo resultado más claro es el de obligar a los demás industriales a mantener en el máximo sus precios de coste. Cuando hay exceso de producción de carbón o de otro artículo cualquiera, se protege de igual modo con nuevos aranceles y así sucesivamente.

Es fatal que los países interesados empleen medidas y represalias cuyo resultado es necesariamente el de restringir el consumo. Por otra parte el sistema arancelario va produciendo el alza incesante de los jornales, la inflación perpetua de los presupuestos, la carga abrumadora de los impuestos, la baja de las exportaciones; en resumen, el paro forzoso.

Es un verdadero círculo infernal. No hay más que una salida: una política de desinflación de los precios al por menor, que ha de ser necesariamente a largo plazo. No se puede tratar, desde luego, de decretarla bruscamente. Es todo un plan lo que hay que preparar, y luego ejecutar con paciencia. Pero ya es hora de pensar en ello y de prepararse a actuar, si se quieren evitar, en todos los países de Europa, una verdadera catástrofe.

Por lo que atañe más especialmente a la agricultura, se viene hablando constantemente de la dificultad que existe para asegurar al labrador una venta remuneradora de sus productos. Es tanto más digno de interés su caso cuanto que de todos los vendedores, el agricultor es el más leal. Mientras que el industrial trata de recuperar en la calidad la disminución de precios que la competencia puede obligarle a hacer, el agricultor trabaja constantemente en mejorar sus frutos. Con la organización de cooperativas elimina el fraude. Por la selección va perfeccionando sus productos y su ganado. Para luchar con los competidores en el mercado se esfuerza en ofrecer al consumidor alimentos cada vez más sanos, más apetitosos, mejor logrados. Es una injusticia flagrante recompensarle entregándole estado de pies y manos al intermediario, verdadero árbitro del mercado que le impone soberanamente sus condiciones.

Pero precisamente no basta, para proteger al agricultor, colocarle a salvo de la competencia por medio de tarifas aduaneras en las que hay que admitirlo ya—se ha llegado al máximo posible y soportable. No basta por que todos quieren, con razón que el agricultor pueda ser, cada día más, comprador de productos industriales. Pues bien: a medida que aumentan sus compras, el agricultor es víctima a su vez del proteccionismo, cuyos beneficios se anulan para él en cuanto adquiere maquinaria, abonos, y hasta calzado, ropas o muebles.

Es absolutamente preciso hallar algo más como remedio que el arancel. Porque además poco a poco se van limitando y hasta cerrando los mercados extranjeros para el agricultor. Se ve obligado a volverse más cada día hacia el mercado interior, que naturalmente no puede ampliarse indefinidamente. Hay un límite, que se alcanza hoy con relativa rapidez, al consumo nacional de pan, de carne, de frutas, especialmente en los países que precisamente son productores de esos artículos. Hasta el vino, que después de la guerra tuvo una época favorable de venta, tiende de modo inequívoco a un consumo restringido.

En cuanto los países de importación de productos agrícolas, se ven de todos los pretextos para cerrar sus fronteras. Y cabe ya prever para el campesino de Occidente una época de restricción en la venta semejante a la que padece el agricultor de los países danubianos, hundiéndose en la miseria al lado de sus graneros repletos de cereales que no se venden. Es una triste paradoja que a mayor prosperidad del suelo, a más abundante cosecha, corresponda mayor pobreza...

Hay que hacer, en poco en todas partes, aunque no sea igual en los

La de los canales del Taibilla produce en Cartagena enorme sensación

Cartagena.—La noticia que publica hoy EL LIBERAL acerca de los canales del Taibilla ha producido en esta ciudad enorme sensación, pues el pueblo estaba engañado en este asunto, ya que creía que todo estaba arreglado. Nuestros ejemplares se agotaron prontamente, pasando de mano en mano y leyéndose en todas partes con extraordinario interés.

Los comentarios son muy favorables para nuestro diario, haciéndose verdaderos elogios del éxito informativo que hemos logrado, pues esta misma tarde se ha recibido un extenso telegrama del ministro de Fomento, dirigido al alcalde y redactado en términos idénticos a la noticia que esta mañana publicaba EL LIBERAL. El alcalde ha contestado al despacho del señor Albornoz agradeciéndole el interés que ha demostrado por los problemas de Cartagena. Mañana domingo, se celebrará una magna asamblea en el Teatro Circo para tratar de este asunto. «El Porvenir» publica un artículo violentísimo relacionado con este asunto.—C.

Suscribese a EL LIBERAL 2 pesetas al mes

Intereses regionales

La Comisión de Lorca continúa sus visitas a los ministerios

Madrid.—Durante el día de hoy, la Comisión de elementos representativos de Lorca, acompañada del diputado por la circunscripción de Murcia señor Ruiz del Toro, visitó a los ministros de Gobernación, Fomento y Estado. También visitaron a los directores generales de Obras públicas y Fines especiales de los que han conseguido algunas concesiones. La Comisión se propone continuar sus gestiones hasta conseguir sus propósitos. Los elementos de Lorca, acompañados de todos los diputados murcianos, visitarán nuevamente el miércoles al ministro de Fomento.

La vida en Madrid

Cachos y precauciones

Madrid.—Durante la madrugada, la policía, en rondas volantes, practicó numerosos cachos en todas las calles. Los cachos se hicieron con precauciones para evitar los tiroteos que ocurrieron en la madrugada anterior. Los policías al dar el alto a los transeúntes, lo hacían con la pistola en la mano. Hasta ahora se ignora el resultado de estos cachos.

Por la República y para la República

Cuando el 14 de abril las campañas de mi pueblo se echaban al vuelo en señal de una buena nueva, y éste con alborozos de alegría hacia comentarios por el nuevo futuro que para todos era el advenimiento de la República; yo, que siempre había soñado con ella, desplegué las alas fantásticas, y remontándome de un vuelo a las alturas, una vez en éstas, me parecía ver, allá abajo en la tierra producirse el milagro de la Justicia. De aquella tan memorable fecha a ésta en que nos encontramos no llega a cuatro meses los que van transcurridos. Este lapso de tiempo que para mí ha sido como un sueño, cuando despierto y veo que, todo—con muy poca variación—sigue igual que hasta ese 14 histórico, lleno de tristeza contemplo el mismo panorama—casi—que antes de mi vuelo. Aquel tan memorable día, aquel que para mí ha sido y será quizá el más feliz de mi vida espiritual, porque en él murió civilmente el odioso y abominable rey, naciendo al mismo tiempo la República, a la que con tanta ansia esperaba tantos años y motivó mi felicidad; mi alegría se ha cambiado en tristeza hoy ante las cosas que estoy viendo. ¡Dudo si sigo soñando o si realmente estoy despierto! Si es lo último—como lo es—no comprendo como, en un régimen republicano haya un alcalde en Murcia que nombre en muchos partidos rurales alcaldes pedáneos monárquicos, y cuando alguien va a advertirle el peligro que esto representa para la causa republicana, saiga con el tópico de que está facultado por la ley. Lo digo que si este señor es republicano, si verdaderamente siente amor por la República, debe buscar procedimientos—que nunca faltan—y, sin infringir la ley y sin menoscabo de su autoridad ni de su dignidad personal, nombre para estos cargos a todos los que quiera menos a los que el 12 de abril con tanto afán lucharon en las elecciones para que no pareciera la monarquía.

Los nombramientos de pedáneos recaídos en muchos pueblos en monárquicos, ha disgustado a muchos de los que como yo sientan hondamente las ideas republicanas, y nos hemos apresurado para advertirle el peligro que esto representa, sin que por ello él haya torcido su criterio, antes por el contrario, se ha afanzado más y más en él. Esto me da derecho a creer que, o no es republicano y si lo es no ama verdaderamente a la República. Para ser buen republicano hay que hacer lo mismo que para ser buen cristiano; hay que amar a Dios sobre todas las cosas...

A. ZAMORA

La enseñanza en Murcia

Se impone la necesidad de formar el padrón de niños comprendidos en la edad escolar

Ofrecimos al Ayuntamiento, en nuestro artículo anterior, una solución radical, aunque transitoria, capaz de resolver el problema de la falta de escuelas en Murcia. «Estimamos que mientras no existan centros de cultura popular en número suficiente para dar cabida a todos los niños murcianos, no debe hablarse aquí, ni de la obligatoriedad de la enseñanza, ni de la extinción del analfabetismo. La escuela duplicada, que proclamábamos como solución a este problema, satisface plenamente las exigencias del momento.

No hace falta cantar en estas líneas las excelencias y la utilidad de este sistema. Basta recordar las personas que se interesan en estas cuestiones y cuanto sobre ello llevan dicho elementos de tanta valía como Luis Santullano, en España y Byron C. Kisly, en Boston. En atención a la eficacia del sistema, en Estados Unidos funcionan hoy 805 escuelas de esta clase, habiéndose establecido, como norma general, en veintinueve poblaciones. Esto se hace en un país donde existen gran plétora de dinero y en el que se escatima en asuntos de enseñanza.

La razón es sencilla. Las necesidades modernas obligan a los países más civilizados a ir aumentando, progresivamente, su presupuesto de enseñanza. No es de extrañar, pues, que los Gobiernos, al mismo tiempo que impulsan las organizaciones culturales, estudien la forma de aprovechar todos los elementos de que disponen para obtener de ellos el máximo rendimiento.

Desde este punto de vista, la escuela duplicada satisface una gran necesidad, puesto que en un solo edificio y con el material de una sola escuela pueden funcionar dos, con maestro y niños distintos. Como puede verse, esta organización de la enseñanza no altera en nada el presupuesto municipal. En cambio, Murcia vería duplicadas sus escuelas en el plazo de veinticinco o treinta días. Si esperamos a que el Ayunta-

miento se encuentre en condiciones económicas satisfactorias para ofrecer locales y material, nos aventuramos a augurar que nada práctico ha de hacerse. Ahí están las listas de creación de Escuelas, publicadas en la «Gaceta».

Van ya coneadidas a diversas provincias al rededor de unas cinco mil. ¿Cuántas han correspondido a Murcia? Contéstanos las autoridades que tienen el deber de velar por estas cosas, porque a nosotros nos sonroja.

Creará el Estado las siete mil escuelas pertenecientes a este año y Murcia quedará como siempre; mirando como las demás provincias se llevan las escuelas que necesitan. Pero no era eso lo que pretendíamos decir en este artículo. Siguiendo el plan que nos hemos trazado, intentábamos hacer ver la necesidad de formar un padrón donde consten los niños comprendidos en la edad escolar. Mientras este dato no conste en los Centros oficiales, no podrá afrontarse con acierto y eficacia el problema de la enseñanza, por no saberse, ciertamente, el número de escuelas que hace falta crear.

Se han dado cifras, obtenidas en el último arqueo escolar, que hacen unos cuantos años: quizá satisficieron las necesidades de la enseñanza en Murcia. Pero desde entonces acá ha variado muchísimo la población murciana, habiéndose ampliado, además, el límite de la edad escolar hasta los catorce años. Esto quiere decir que hoy hacen falta muchas más escuelas. ¿Cuántas? Ya lo sabemos. Para ello hace falta la formación del padrón escolar.

Claro es que este requisito indispensable para afrontar seriamente la cuestión de la enseñanza, quizá corra la misma suerte que la totalidad del problema, pero nosotros habremos cumplido nuestro deber, indicando las normas que deben seguirse en asunto tan capital y trascendente como el de la enseñanza en el municipio murciano.

Los conflictos sociales

Los sindicalistas de Bilbao se declaran en huelga

Bilbao.—Los elementos pertenecientes al sindicato único y autónomo se han declarado hoy en huelga por veinticuatro horas como protesta a la Unión General de Trabajadores, a la actuación de la guardia civil y por la muerte de Félix Aranda y la de Echevarría. En los grandes centros industriales solo trabajaron los elementos de la Unión General de Trabajadores. La actitud de los obreros

Bilbao.—A las dos de la tarde de ayer en el turno de dicha hora entraron al trabajo algunos grupos de obreros.

Durante el día circularon hojas de los Sindicatos Unidos y Autónomos comunistas en las que se atacaba violentamente a la Unión General de Trabajadores. Muchas de estas hojas fueron recogidas por la guardia civil.

En las redacciones de los periódicos

A últimas horas de la tarde una comisión de los Sindicatos visitó las redacciones de los periódicos donde entregaron una nota dirigida a la clase obrera en las que se realiza una protesta contra el crimen de que fué víctima el sindicalista Aranda. Se ruega a los individuos pertenecientes a los Sindicatos reunidos el lunes sus trasas así como también a los afiliados de la Confederación Nacional del Trabajo.

Detención de varios individuos

La guardia civil practicó ayer tarde varias detenciones de individuos que se dedicaban a repartir hojas clandestinas entre el elemento obrero en las que se atacaba duramente a la Unión General de Trabajadores. Peligro conjurado en Córdoba

Córdoba.—Cuando ayer se hallaban reunidos en el Ayuntamiento el delegado gubernativo y los patronos propietarios del pueblo de

Lucena, fueron sorprendidos por una manifestación de tres mil obreros sin trabajo que en actitud violenta asaltaron el Municipio, pretendiendo emplear la violencia contra los reunidos.

El alcalde en vista del caos que tomaban los acontecimientos avisó a la guardia civil que acudió prontamente al Ayuntamiento, logrando después de no pocos trabajos y merced a la acertada intervención del delegado gubernativo que el elemento obrero depusiera su actitud.

Los obreros abandonaron el Ayuntamiento cuando se convino en unas bases por las que los patronos se comprometen a realizar las faenas propias del verano con objeto de dar trabajo a los obreros parados.

Frases de actualidad

«La geografía ha tenido con España una broma muy pesada, pues solo colocó en Europa a las provincias del norte».

Ramón y Cajal.

«Fatalmente, el Parlamento no puede reflejar a diario el dramatismo de la vida nacional».

Hernández Catá.

«El mejor sistema es el de Aznar. Primero hace los cosas y después las anuncia».

(«Heraldo de Madrid»).

«O dejamos que los sindicalistas se coman la República o la defendemos con toda energía».

Largo Caballero.

«Los perturbadores se convencerán, al fin, de que por la violencia no habrán de conseguir nada».

Lerroux.

«Es necesario que antes de la sementera conozca el país la vida nueva».

Ossorio Gallardo.

«Y rota la unidad espiritual viene la peor guerra civil: la de miradas, la de cuchicheos, la de retintines, la de motes, la de no poder verse y tenerse que mirar».

Miguel de Unamuno





